

Altos pirineos, alta política

Allí estaba, en la estación de Bagneres de Bigorre, esperando a alguien que no llegó sin duda; porque después de recorrer el muelle varias veces y mirarnos las caras a los pocos viajeros que habíamos descendido de los coches y avizorar en éstos por si quedaba allí la persona que él buscaba, encaminóse lentamente, solemnemente, majestuosamente (y he aquí señalado ya mi tipo en tres averbados) hacia el pueblo sumido en tinieblas por un presuroso crepúsculo que había amontonado nubes grufidoras sobre los altos picachos del Arbizón y de Mont-Aigu.

Destacábase la gallarda figura del personaje en la penumbra, y al resplandor de un relámpago, la cabeza enhiesta, la tez tostada, la barba de plata, como de plata recién bruñida, le fingian creación osianesa; genio de las montañas, digno de ceñir pelucas primitivas y de llevar a los labios la caracola marítima a cuyos sonos se congregaron los gnomes rhuineos y las náyades que duermen en el lago Azul o que juegan en las cascadas de Garet y de Tramesaigues.

No era tal. Vestía simplemente un terno oscuro y cubría su cabeza con sombrero hongo. Las niñas de su trato fueron un tiempo aquellas de Piserga, caudaloso y tético y los gnomos que se despiertan y encabritan al sonido de su voz potente piden carteras, actas y credenciales cuando llega el caso.

Maura montó en su coche y desapareció en dirección a la «villita» que habita, a un cuarto de hora del pueblecillo.

«¡Qué triston es Bigorre y cómo la vida resbala en este pueblecillo por el plano apenas inclinado de una mo, notoria sin fin! Aquí los autozonas como en todas las viejas ciudades, no experimentan la sensación del envejecer sino del durar. Durar es tener conciencia de la continuidad. Envejecer es advertir las diferencias por comparación de las cosas en sí o por la comparación de sí mismo en sí mismo. Quien vuelve a su país, a su ciudad, después de veinte años de ausencia, lo ve y se ve de otro modo que antes. Por las «nuevas» cosas que ve, que piensa y siente, se da cuenta de cuánto ha envejecido. Pero ¿adónde he dejado el hilo de mi cuento? Ah, sí; decía que Bigorre es triste. La tormenta se convirtió en aguacero, y el aguacero en llovizna menudita, y blanchuca como de nieve fundida.

Las calles grises, grises las escasas personas que las cruzan, gris el ambiente, grises los techos de las viviendas, grises las montañas a cuyos picos se agarran jirones de nubes que parecen hechos con palmazos de algodón en rama sucio. Si en algún sitio se puede soñar con un partido católico que toque por un lado los ascetismos de Pidal y por otro los socialismos de Dato dejando en el centro el militarismo fofo de Azcárraga, es aquí, en el fondo de este valle de Campan, desde donde la imaginación, a poco esfuerzo, ve una España de «Assiette au beurre», convencional, estameñas, comiendo la bazofia en los porches monacales, el rancho en los cuarteles y el misero azafranado, cocido al sol, al aire en todos los zocos.

Maura ve esto, sueña todo esto cuando pinta acuarelas en recordos, verdeguantes o al pie de las ruinas de una pobre iglesia o de un feudal castillo. Y sólo entonces ve o lo sueña, porque el resto del tiempo se lo lleva el despacho del voluminoso correo que recibe y las conferencias con otros personajes—personajillos también—que vienen a visitarle.

Yo no he celebrado «interviews» enojosas con estos prohombres que andan por los Altos Pirineos en cuerpo o en espíritu. Esto de la «interview» es, a los modernos procedimientos periodísticos, tan añejo como el telegrafo óptico a la telegrafía sin hilos, o como la misma telegrafía sin hilos a las maravillas telepáticas.

Aplico, pues, la telegrafía, y hago excursiones en derredor de los «espíritus» respectivos de mis personajes; excursiones tanto o más interesantes y pintorescas que las materiales por los soberbios Pirineos, pues hay espíritus altos y radios como las inmensas montañas que desafían las nubes, y otros hondos, misteriosos y lóbregos, como los oscuros valles y los agrestes precipicios.

D. Antonio, si se le interroga, dice que no dice nada, que no debe decir nada, que no le conviene en estos momentos decir nada. No le interrogamos: veámosle solamente, contemplémosle su sonrisa triste, su andar siempre arrogante, y ahora, sin el adve-

mento, por lo menos una Asamblea representativa que podrá ejercer cierta intervención en los actos de los ministros.

A los occidentales, habituados al régimen constitucional, los poderes conferidos por el Soberano autócrata a la Duma del Imperio, les parecerán demasiado mezquinos: prohibición de discutir las leyes fundamentales del Imperio, es decir, de tocar en lo más mínimo al principio autocrático: limitación del derecho de interpelación a los ministros, que no tendrán necesidad alguna de apoyarse en una mayoría en el seno de la Asamblea nacional; subordinación de la iniciativa parlamentaria a la del Gobierno; derecho de voto exclusivamente consultivo.

La Duma del Imperio está encargada, según el texto del manifiesto imperial, de la elaboración «preliminar» de los actos legislativos que hayan de someterse por mediación del Consejo del Imperio, a la sanción del poder autocrático.

Esta disposición no priva, naturalmente, al Soberano autócrata del derecho de dictar «motu proprio» los decretos o leyes que le parezcan oportunos.

Estudiando más de cerca la ley orgánica de la Duma del Imperio, se ve que esta no representará en el futuro Parlamento el papel de Cámara baja. En todos los países constitucionales, la Cámara baja es, del hecho, el «primer» órgano legislativo. En Rusia estarán cambiados los papeles, puesto que en materia legislativa la misión directora y decisiva estará siempre reservada al Consejo del Imperio a la Corona.

La futura Asamblea nacional no se compondrá más que de 412 miembros, ó sea un diputado por 340.000 habitantes! Este detalle no tiene, por lo demás, importancia; puesto que la ley orgánica declara explícitamente que los diputados «no tendrán que rendir cuenta alguna a sus electores». El Tesoro imperial pagará a cada diputado una indemnización diaria de 10 rublos (26 francos) durante todo el período legislativo.

Como se supana, la comprobación de la regularidad de las elecciones en los campos será confiada a Consejos especiales, en los cuales ejercerá la nobleza un papel preponderante.

Siendo obligatorio para todos los diputados el conocimiento de la lengua rusa, no es probable que las reivindicaciones particulares de los polacos, finlandeses, armenios é israelitas hallen eco en el seno de la Asamblea nacional.

En resumen, la ley satisface a algunos moderados, como los eslavófilos y los agrarios liberales; pero no es una decepción para los demócratas y constitucionales.

En previsión, de probables recriminaciones de estos últimos, el nuevo gobernador general de Moscú, Durново, ha creído conveniente dirigir ayer una advertencia a los representantes del «Zemstvo», declarándoles que no permitirá en adelante ninguna discusión sobre la cuestión de las reformas, puesto que ha sido completamente resuelta por el manifiesto referente a la Duma del Imperio. Es evidente que Durново ha obrado por mandato especial del Gobierno, que ha advertido que el Congreso de delegados del «Zemstvo», así como la «Liga Nacional» (de ingenieros y abogados) reclamaban reformas radicales encaminadas a derrocar el poder autocrático. Los constitucionales saben ahora a que deben tenerse.

Es de prever que los constitucionales, los demócratas radicales y los socialistas, no teniendo probabilidad alguna de hacer triunfar sus reivindicaciones en el seno de la Asamblea Nacional se esforzarán en adelante en desplegar su acción en el país para dominar a las masas populares. Y en esto triunfarán tanto más fácilmente cuanto que la nobleza, sobre la cual la Corona quiere ostensiblemente apoyarse, está completamente desacreditada en los campos é inspira desconfianza, generalmente muy justificada, a los aliados.

La propaganda revolucionaria seguirá, pues, su curso, menos violenta acaso, pero más resuelta que nunca, porque ya está comprendido que el poder autocrático no quiere dejarse desposeer de ninguna de sus prerrogativas.

Seguramente será muy lenta la acción que ejerzan los partidos abiertamente hostiles a la burocracia y a la autocracia; pero no se puede desconocer que tendrá grande alcance. Los jefes socialistas han declarado que se abstendrán en lo sucesivo de demostraciones inútiles; evitarán superfluos derramamientos de sangre; procurarán extender entre las masas populares ese sentimiento de solidaridad que es indispensable para obtener del Gobierno concesiones concretas sin recurrir a la violencia.

Quedan los terroristas, que están ahora completamente aislados, y bien podrían prepararnos nuevas sorpresas. Su papel en la futura evolución interior rusa será casi nulo porque las masas populares están visiblemente cansadas de atentados criminales.

Por el contrario, acaso podrían reproducirse graves movimientos en las provincias polacas, en el Cáucaso y en Finlandia, donde la ley de la Duma recrudescerá las pasiones nacionalistas.

«Ved el entusiasmo producido por el Manifiesto imperial—me decía irónicamente esta mañana un senador, extendiendo los brazos hacia la gran calle Morskaja, enteramente desierta. Creed—añadió con tono burlón—que este buen pueblo no pide más que una cosa: el menor trabajo posible. Ninguna reforma destruirá la torpeza en que le tiene sumido su apatía innata.»

Hablando de esta manera, el senador era un fiel intérprete de la opinión dominante en los círculos directores de la capital. Pero es notorio que el gran hogar del movimiento popular ruso es Moscú, donde la alta burguesía ha roto desde hace mucho tiempo con la rutina burocrática. Esta burguesía no se quedará, seguramente satisfecha con las declaraciones poco liberales del nuevo gobernador general, Durново, y aprovechará la primera ocasión propicia para manifestarle su desaprobación.

Si ignora todavía si el Poder central reservará a la futura Asamblea nacional por lo menos el derecho de elaborar su reglamento interior. Esta cuestión será planteada probablemente en la primera sesión de la Duma del Imperio por uno de los oradores del partido liberal.

Parece que los constitucionales no se abstendrán de la próxima lucha electoral, por estar seguros del triunfo de sus compaños, como el Príncipe Truetskoi, el conde Heyden, el Príncipe Galitsin (alcalde de Moscú), Petrunkevitch y Fedorow.

Estos futuros diputados provocarán desde el principio de la legislatura incidentes más ó menos ruidosos, aún a riesgo de ser condenados al ostracismo. Podrán—según me dicen—la completa publicidad de los debates parlamentarios. A juzgar por la actitud adoptada en estos últimos tiempos por las autoridades petersburguesas respecto de la Prensa periódica, es dudoso que tal tentativa de los diputados constitucionales, si es que llega a realizarse, tenga éxito.

En general, en los círculos liberales se opina que la convocación de la Duma del Imperio señalará el comienzo de la verdadera lucha de los partidos populares con los reaccionarios coligados (la nobleza y la burocracia). Y esta lucha será tanto más encarnizada cuanto que la reacción parece haber triunfado definitivamente en la corte. El optimismo momentáneo que habrá producido los artículos tendenciosos del «Novoie Vremia», y otros periódicos amigos del Gobierno reaccionario, ha sido disipado en un momento por el manifiesto publicado. Ya no es posible ningún error de interpretación; los grupos políticos van ahora a prepararse a la lucha decisiva. El pueblo permanece mudo: seguirá inactivo, como pensaba el senador? En el mes de octubre lo veremos.

J. PERGISO.

Nuevas declaraciones de Witte

París 27 (9'35 m.)

En una nueva entrevista preguntó anoche el corresponsal de «Le Matin» a Witte si Komura le explicó los motivos que le inducían a pedir el aplazamiento de la sesión para el lunes, y Witte dijo:

«No, y por cierto que me sorprendió mucho la petición.

No puedo calcular cuales sean los proyectos japoneses; pero ¡hay tantas influencias en juego que no podemos apreciar desde aquí!

Una de esas influencias pudiera ser un nuevo Tratado anglojaponés. Es posible que Inglaterra haya dicho al Japón.

«Haremos ahora un nuevo Tratado; pero a condición de que terminéis la guerra.»

Todo esto, sin embargo, son meras hipótesis; pero repito que la petición de los japoneses me ha sorprendido.

Ignoro el tenor de la nueva proposición. Es posible que se trate de alguna nueva combinación en la cuestión de dinero.

Esta tarde me encontraba tan convencido de la ruptura que pedí las cuentas en el hotel y encargué habitaciones en Nueva York.

El corresponsal objetó a Witte que puesto que no marchaba podía decirse que renuncia la esperanza; a lo que el delegado ruso replicó:

«Hay esperanza para los optimistas; los pesimistas desesperan, y los

demás están en la incertidumbre. Y echándose a reír, añadió:

—Ya veis cómo imito a Perogrullo cuando quiero:

Después continuó diciendo que le sorprendía la petición del aplazamiento, porque creía que los japoneses deseaban terminar la Conferencia.

Yo pensaba—agregó—proponer, por

mera fórmula, que celebráramos sesión el lunes; pero Komura no puede tener igual móvil, y su objeto debe ser otro al adelantarse a tomar esa iniciativa.

Otro delegado ruso ha manifestado al corresponsal de «Le Matin» que cree que los japoneses propondrán el lunes una rebaja en la cantidad que den por indemnización.

Sesión municipal

Anoche a las siete y cuarto se reunió nuestro Ayuntamiento en sesión ordinaria convocada por segunda vez, la que estuvo presidida por el Alcalde don Jaime Font y Monteros, con asistencia de los Concejales siguientes:

Republicanos: Villalonga y Fábregas, Martí, Obrador, Ramis y Grauchés, Serra, Juan y Miralles, Villalonga y Pérez, Rosselló y Escanellas, Castañer y Alemany.

Liberales: Piña, Mateu, Calafell y Bauzá.

Conservadores: Planas.

Despacho ordinario

Abierta la sesión por el señor Presidente, fué leída y aprobada por unanimidad el acta de la sesión anterior.

También se leyeron y fueron aprobadas algunas cuentas por servicios municipales que en total ascienden a 9.865'07 pesetas.

El señor Alcalde, propone y así lo acuerda el Ayuntamiento, obsequiar con una gira y almuerzo en Cas Catalá, que se efectuará mañana a las once y media, a las diferentes comisiones extranjeras de señores Astrónomos que nos han honrado con su visita.

El señor Font y Monteros, manifiesta que debiendo asistir a un banquete particular al que ha sido invitado, se retiraba del Salón.

El señor Ramis, pide al señor Alcalde, antes de que abandone el Salón de Sesiones, explicaciones sobre su conducta respecto al permiso que se concedió a un cortante de la Plaza Mayor y de ciertas palabras pronunciadas por el señor Font y Monteros tratándose de este asunto.

El señor Alcalde, replica al señor Ramis contestando que no es cierta la palabra que se le atribuye, si bien revocó la orden que había dado por noticias que tuvo después contradictorias a las que se le dieron en principio por el señor Ramis.

Tratando este asunto se promueve un serio incidente entre el señor Alcalde y el señor Ramis, incidente al que aquél pone fin cortando la palabra al señor Concejil y retirándose del Salón.

El señor Ramis: es lo mejor que puede hacer S. S. huir.

El señor Alcalde: sabe bien S. S. que no hujo, ni he huído nunca.

Retirado el señor Font y Monteros, ocupa la Presidencia el señor Villalonga y Fábregas.

Se enteró el Ayuntamiento de la designación presentada por la Alcaldía de los locales en que deben instalarse las secciones electorales de este municipio el domingo 10 de Septiembre.

(El señor Ramis, sale del Salón de Sesiones.)

Se aprueba el dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía relativo al aumento de la guardia municipal solicitado por la Sociedad Económica de Amigos del País.

Acordóse el traspaso de una sepultura.

Se informaron varias instancias de maestros de escuela, pidiendo el ascenso inmediato al empleo que hoy disfrutaban.

(Entra el señor Canet.)

Fué aprobada el acta de recepción definitiva y liquidación del empedrado de la calle del Campo Santo.

Se autorizó la construcción de una tajea al servicio de la casa número 56 de la calle de Salas.

Se concedió una licencia de tres meses al concejal don Francisco Quijada.

Apróbase un dictamen del Síndico referente a la declaración de camino público al denominado de Cas Frere de se Torre.

Se concedió permiso para construir una tubería de construcción de agua al servicio de la casa números 30 y 38 de la calle de los Huertos y al propio tiempo la gracia de dos dineros de dicho líquido para el abastecimiento de la misma.

Revalidóse el permiso que fué concedido por este Ayuntamiento en 6 de Junio de 1904 para efectuar ciertas obras en la casa número 20 de la calle de Pou (Arrabal.)

Fué aprobado un dictamen de la Comisión de Enanche sobre el amojonado para el deslinde entre el huerto d' en Moranta y parte del recinto amurallado.

—Leyóse un dictamen del Síndico referente a la reforma del alumbrado del Borne.

A propuesta del señor Castañer se acuerda pase a la Comisión de Alumbrado.

Asuntos varios

—El señor Martí pide se reanun y se tengan a su disposición todos los datos que obren en la casa referentes a la única Cancillería que se ha existido en Palma.

—El propio señor Martí, solicita del Ayuntamiento acuerde que se obligue a todos los dueños de tahonas existentes en la Capital y suburbios a que vendan el pan a peso.

El señor Castañer, dijo que hay un acuerdo anterior en que se deja a la voluntad del vendedor y comprador la transacción sobre el pan y que como él es partidario de esta libertad, salvaría su voto.

El señor Martí, añadió que también él había sido siempre partidario de la libertad en la venta del pan, pero por lo que se le ha dicho respecto a la porción a la calidad y a la cantidad de este artículo de suprema necesidad, es de opinión que debe regularizarse esta venta, declarándola obligatoria por peso y así sobre evitar abusos, se conseguirá que cada cual tenga lo que por ley le corresponde. No obstante, dice, si después de implantado este régimen de venta, no da el resultado que nos proponemos, el Ayuntamiento puede revocar el acuerdo y volver al sistema de venta actual.

El señor Planas, hace presente que la prueba que intenta ahora el señor Martí, se hizo ya anteriormente, y por cierto mas de una vez. Dice que en Mallorca no es posible obligar la venta del pan a peso por cuanto se fabrican mas de veinte clases distintas de pan; apruebo que se haga esto en Madrid ó Barcelona porque solo hay allí pan de tres clases, pero si se hace aquí con tanta calidad y tan distinta quien vigila si se da una clase de pan por otra, después de adoptar este sistema de venta que propone el señor Martí?

Ademas—añade el señor Planas— como el único fin que se persigue con esto, según yo entiendo, es la baratura del pan ordinario, puedo asegurar que esta no se obtendrá puesto que la competencia entre mas de setenta tahonas que fabrican ese llamado pan de pobre, las obliga ya a limitarse tanto que seguramente irían todas a la ruina si no fabricaran otra cosa.

El señor Martí, insiste en su pretensión, entendiéndolo que teniendo en cuenta que el peso debe ser equivalente a la calidad no puede haber engaño y que el público será quien vigile si se le da una clase de pan por otra.

Se lamenta de que en los suburbios el pan se pague un 30 por 100 mas caro que en el recinto amurallado, por ser este 30 por 100 la comisión que tiene sobre este artículo el revendedor.

Entiende que esta industria está mal organizada, si bien comprende que no es el Ayuntamiento quien debe regularizar las deficiencias que se observan en su desarrollo.

Lo cierto es—dice—que la creencia de la opinión pública está en que el día que el pan se venda a peso se solventarán muchas dificultades y sobre todo se comerá el pan más barato, que es muy importante, por tanto insisto en lo propuesto.

Pasada a votación la proposición del Sr. Martí se aprobó por once votos emitidos por los Sres. Obrador, Juan, Bauzá, Martí, Piña, Serra, Villalonga y Pérez, Mateu, Alemany, Calafell y Presidente contra tres votos que emitieron en contra los señores Castañer, Rosselló y Planas.

A propuesta del señor Martí se autorizó al señor Alcalde para que regularice las pesas.

El señor Castañer, dijo que en Madrid que es una población donde se vende el pan a peso se adoptaron unas medidas que prohibieron el funcionamiento de tahonas pequeñas, dando facilidades a las importantes para que pudieran vender el pan barato; no se permite allí instalar tahona alguna que no sea movida con fuerza motriz. Suplica al Ayuntamiento que estudie la manera de imi-

DE PETERSBURGO

Después del manifiesto

¡Por fin ha aparecido el manifiesto imperial tan impacientemente esperamos su sonrisa triste, su andar siempre arrogante, y ahora, sin el adve-

JUAN BARCO

El eclipse de Sol en 1905

Impresión general antes del eclipse

tar aquella conducta, puesto que tenemos en Palma multitud de hornos donde todo el personal se compone de amo y un criado y naturalmente con estos escasos gastos se hace la competencia a las tahonas en gran escala, obligando tal competencia a elaborar el pan, así unos como otros, de la peor clase posible, lo cual no suculería si no se autorizara otras tahonas que aquellas montadas por medio de motores mecánicos y así se reduciría el número y la venta del pan a peso puede que diera buenos resultados.

—El señor Martí ruega se estudie la manera de prohibir a los caldereros que a golpe de martillo trabajan en la primera crugia de sns casas, por resultar muy molesto a los vecinos.

—El mismo Sr. Martí pide la autorización necesaria del Ayuntamiento para asistir mañana como Síndico al juicio verbal de desahucio interpuesto por la Diputación, y en defensa de la Corporación contestar la demanda como le parezca.

Le esconcedida por unanimidad.

—El señor Castañer propone que puesto que había dos Sres. taquígrafos en las sesiones del Ayuntamiento donde se trató sobre los presupuestos y siendo una cosa de gran importancia, pide se acuerde imprimir los discursos pronunciados por todos los señores que en la discusión de aquellos tomaron parte, y que se repartan entre el público y entidades a fin de que sean bien conocidos todos los argumentos, cuando se discutan de nuevo por la Junta municipal.

El señor Serra dice que se imprimen siempre, pero después de aprobadas definitivamente; si no se hace así será duplicar el gasto.

El señor Castañer insiste, pidiendo que el gasto se pague del capítulo de impuestos.

Y así lo acuerda el Ayuntamiento.

—El mismo señor Castañer suplica a la Comisión de Obras el arreglo de una parcela que ha pasado a ser vía pública en la calle del Socorro.

El señor Serra contesta que se ha tenido ya en cuenta.

—El señor Castañer, pide a la comisión de Alumbrado que active los dictámenes de que están pendientes algunas de sus proposiciones.

No habiendo mas asuntos de que tratar, ni ningún otro Sr. Concejal que quisiera hacer uso de la palabra el Sr. Villalonga y Fábregas, levantó la sesión.

Eran las ocho y veinte minutos.

Junta Provincial de Sanidad

Anteayer a las 6 de la tarde en el Gobierno Civil y bajo la presidencia de don Miguel Berga, se reunió la Comisión permanente de la Junta Provincial de Sanidad, asistiendo los señores Losada, Alzamora y Rover.

—Se enteró del curso que ha seguido la enfermedad contagiosa que atacó el ganado cabrio, propiedad de Juan Santandreu Melis, vecino de la ciudad de Inca, que según dictamen emitido por el Subdelegado del ramo en unión del Veterinario municipal, resulta ser el «carbunco bacteriídico».

—Se acordó pase mañana mismo a la mencionada ciudad el Inspector Provincial de Sanidad, a fin de que reuna los datos sobre las autopsias practicadas e informe a tenor de lo que dispone el artículo 7.º del Reglamento sobre policía Sanitaria de ganados, y adopte cuantos medios crea convenientes y necesarios para cortar la propagación de la enfermedad.

—Se dió cuenta del informe emitido por la Junta de Patronato de Médicos Titulares, respecto a la separación de don Antonio Alomar del cargo de Médico Titular de Selva, interesando antes el informe de la comisión provincial de la Excelentísima Diputación.

—Ocupó de una denuncia respecto a las aguas de que se aprovechan para usos domésticos los vecinos de Esporlas procedentes de una fábrica de mantas y otra de papel, las que llegan a dicho pueblo en malas condiciones higiénicas por contener residuos de sus respectivas industrias, y haber servido para lavar las primeras materias.

—Se acordó pedir con urgencia el correspondiente informe al señor Inspector Municipal de Sanidad a fin de que ilustre a la Comisión respecto del particular.

—Y se levantó la sesión.

Ecos de Sociedad

Bienvenidos

A bordo del vapor correo *Bellver* llegado hoy de Marsella, han venido: D. Cristóbal Vives, D. Andrés Arborea y Sra., D. Juan Miralles, D. José y D. Clotilde Jordan y D. Antonio Rullán.

Entre el pasaje llegado hoy de Barcelona a bordo del vapor correo *Bellar*, figuraban: D. Esteban Batra, D. Enrique Pardo, D. Pablo Vadell, D. Bartolomé Terrades, D. Bartolomé Cabrer, D. Juan Roig y D. Agustín Perelló.

VINO RANCIO del país

á UNA peseta, litro
COLMADO LA MALLORQUINA

Muebles Elegantes de nogal y de muy poco uso, se venden. Informarán: Centro de Anuncios.

La palabra *eclipse* estaba ayer mañana en labios de todos. Todos aguardaban con una ansiedad emocionante el instante supremo en que el Sol y la Luna cumpliendo matemáticamente las leyes inexorables de la Naturaleza produjeron el fenómeno que ha traído embargada durante muchos días la imaginación popular.

Esta había agrandado las circunstancias en que se realizaría; alguno profetizaba algo desastroso, otro anunciaba un trastorno inmenso. Había para todos los gustos. Las imaginaciones se desbordaban ante el misterio de lo desconocido, de lo grandioso, de lo inerrable. La misma grandiosidad del fenómeno convidaba a las exageraciones más estupidas.

Nada de ello ha ocurrido; sin embargo el espectáculo celeste que ayer presenciamos es de lo más sublime, de lo más emocionante, de lo más grandioso que puede soñarse.

Movimiento.—Animación

Como ya decíamos ayer, profesionales y profanos, los hombres de ciencia y los curiosos, todos sentíanse presos de una viva ansiedad, tan intensa, que no recordamos un movimiento igual en Palma y sus alrededores.

A eso de las diez arreció la circulación de carruajes, de tranvías, de toda clase de vehículos, atestados de personas que se dirigían a los puntos que habían elegido previamente para presenciar el fenómeno.

Otros, imposibilitados de encontrar asientos, resolvíense a emprender a pie el trayecto hasta el Terreno, Puerto-Pi, Son Español, desafiando el calor.

Es un espectáculo atrayente el éxodo del grandísimo número de moradores de Palma que marchan sugestionados por el deseo de contemplar el gran fenómeno.

En todos los rostros se nota la misma ansiedad; todos manifiestan el mismo anhelo: todos quisieran perder cualquier cosa antes que desperdiciar aquellos momentos.

Día de fiesta

Buen número de tiendas, los despachos oficiales y particulares se habían cerrado, y las fábricas habían parado el trabajo, prestando a la ciudad el carácter de las grandes solemnidades.

Mientras tanto que los habitantes de la Tierra se preparaban para asistir al gran espectáculo de la Naturaleza, el cielo continuaba ostentando enormes nubarrones; por cuyas desgarraduras se asomaba a intervalos el sol, el héroe de la fiesta, infundiendo esperanzas ó desvaneciéndolas que se habían concebido.

El tiempo

El tiempo durante todo el espacio continuó encapotado.

Las nubes iban amorotonándose por el poniente, cerniéndose pesadamente sobre el castillo y bosque de Bellver, en donde gran número de curiosos, entre los que abundaban los turistas llegados a Palma, habían sentado sus reales para hacer sus observaciones.

Desde aquellos elevados puntos, el panorama era magnífico.

Momentos antes del eclipse, las bandas de sombras rodando sobre las copas de los árboles y sobre los declives del terreno, ofrecieron un espectáculo sorprendente.

El mar tomó un tinte sobrio, lúgubre, que aumentó la magestuosa grandiosidad del espectáculo.

En el velódromo de Son Español

Los alrededores

Uno de los lugares que se vieron mayormente concurridos fué el velódromo de Son Español, en el que tenían montado su observatorio los astrónomos que condujo a este puerto el crucero inglés *Venus*.

Los alrededores del mismo presentaban un bonito aspecto viéndose sobre las azoteas de las casas inmediatas multitud de personas que con gran afeite esperaban la realización del eclipse.

En el velódromo no se permitió la entrada mas que a las autoridades y periodistas.

Cuidadas de mantener el orden en las puertas, el jefe de policía Sr. Aparici y el cabo de municipales señor Bosch y guardias á sus órdenes. Además varias parejas de la benemérita patrullaban por aquellas inmediaciones.

Las autoridades

A las doce llegaron al velódromo de Son Español el Alcalde D. Jaime Font Monteros, acompañado de los concejales señores García Orell, Pou Magraner, Calafell, Pou Moreno, Alemañy, Perera, Serra, Rosselló, Escanellas, Quijada, Mateu y Obrador. También llegaron los jefes de la Guardia Civil y Carabineros, señores Guertier y Sanlloriente, respectivamente.

Sucesivamente llegaron el gobernador civil Sr. Ortega, acompañados ambos de sus distinguidas esposas.

Fueron recibidos por el Vice-Consul de Inglaterra en Palma D. Bartolomé Bosch, cuyo señor les presentó al Director de la Comisión de astrónomos británicos.

Las autoridades mencionadas pasaron

á ocupar la tienda de campaña levantada por los ingenieros militares españoles, al lado de las que ocupaban los ingleses.

Momentos antes de principiar el contacto llegó el exdiputado á Cortes D. Fernando Truyols, propietario del velódromo.

Empieza el eclipse

Desde las primeras horas de la mañana se hallaban en el observatorio los astrónomos Lockyer, Invench, Leam, Lodoy, Butler y Payr, dirigiendo los trabajos para ultimar los preparativos para estudiar el fenómeno solar.

A las doce el *Venus*, al igual que los demás días ha dado la hora del meridiano de Greenwich y acto seguido fueron reficados todos los cronómetros incluso los dos cronógrafos Hipp emplazados en el observatorio.

A las doce y cincuenta y dos segundos fué dividido el primer contacto y una voz de trompeta hizo que cada individuo se colocara en el puesto que anteriormente le había sido designado.

En aquel momento empezó el estudio del fenómeno sideral funcionando el celostato de Mailhat con dos espejos y un espectroscopio de Steinhel con el que durante todo el tiempo del contacto se impresionaron bastantes placas.

Seguidamente empezaron las observaciones de contactos, id. de la cuerda común, directa y fotográficamente; estudiándose las variaciones magnéticas utilizando los registradores, corrientes telúricas y potencial eléctrico de la atmósfera.

También fué estudiada la ionización en el aire y la variación de la intensidad luminosa en las diversas fases del eclipse.

A medida que aumentaba el contacto densos nubarrones se interponían entre los observadores y el fenómeno.

A la una veinte y un minutos cuarenta y siete segundos principió el contacto total y á los diez y siete segundos colócese un gran nubarrón que impedía casi en absoluto el admirar la corona solar.

El empezar el contacto total notóse inusitado movimiento en todos los individuos que hacían observaciones los que fueron á ocupar sus respectivos aparatos al mismo tiempo que uno de los oficiales contaba á grandes voces el tiempo de la duración del contacto.

Con un aparato situado casi al lado del espectroscopio que ya hemos citado hicieronse durante el contacto curiosísimas observaciones sobre la polarización de la coron, funcionando también casi todos los aparatos meteorológicos y micro seísmicos.

En el *Siderostato* con cámara obtuvieronse unas diez fotografías de la corona solar funcionando también la cámara prismática y el espectroscopio de ranura.

Hicieronse preciosas investigaciones herográficas y termográficas, funcionando también el pendulo eléctrico.

El director del Observatorio Mr. Lockyer observó la corona solar con un anteojó acromático.

Unas dos terceras partes del contacto total fueron vistas en Palma. Durante el tiempo que este duró fueron vistos algunos planetas de primera magnitud, sin que pudiera ser descubierto alguno de los planetas intermercuriales que era una de las principales investigaciones que se proponían hacer.

Hicieronse curiosísimos trabajos sobre la determinación de las rayas coroneales y longitudes de las ondas. Terminó la totalidad á la una veinte y cuatro minutos y cincuenta y dos segundos del meridiano de Greenwich, reapareciendo la luz solar.

En la terraza de "Bellver"

El bosque del histórico castillo presentaba ayer un bonito aspecto.

Muchísimas fueron las personas que se congregaron por el mismo precenciar el fenómeno solar. Entre ellas veíase á muchos turistas italianos de los que llegaron á bordo del *Hispania*.

En la terraza del castillo se hallaban al frente de los aparatos los astrónomos Mr. Gutherland Blak, monsieur James Junter y un hijo de éste. También se hallaban el catedrático Sr. Font y el fotógrafo Sr. Truyols encargado de obtener varias películas cinematográficas.

La totalidad del eclipse fué vista claramente durante unos diez segundos en los que únicamente se pudo impresionar con el espectroscopio una sola placa.

Desde que principió el eclipse hasta que terminó sacáronse bastantes fotografías.

El catedrático Sr. Font realizó curiosas investigaciones sobre los contactos, protuberancias y proporciones de éstas.

También se hicieron durante el tiempo que duró el fenómeno, anotaciones termo-barométricas.

El eclipse fué presenciado desde el lugar citado por el Administrador del Real Patrimonio D. Enrique Sureda, el general de brigada D. José Hernández y otras distinguidas personalidades.

Los astrónomos escoceses, se muestran muy satisfechos de las atenciones

que recibieron del Sr. Sureda al que dieron expresivas gracias por haberles cedido un lugar tan á propósito como la terraza del castillo para sus investigaciones científicas.

En el Seminario

En la elevada terraza del Seminario, la comisión de P.P. Jesuitas, dirigidos por el sabio P. Algué, había montado también un centro de observación, que dió excelentes resultados.

Auxiliándose del telescopio llamado del *canónigo Juliá* se señaló para el primer contacto de la totalidad la hora de las 13, 21 ms. y 20 segundos, y para el segundo la de las 13, 24 minutos y 25 segundos.

El P. Algué, por medio del teodolito fotográfico, impresionó tres placas: una en los momentos del primer contacto, otra durante la totalidad y otra en los instantes del último contacto.

El P. Munner impresionó siete placas, de las cuales habia tres de la corona.

Los PP. Leonard y Fuster hicieron las siguientes observaciones astrofísicas.

Las bandas oscuras aparecieron á la 1, 19 ms. y 30 segundos.

Muy espaciadas al principio y débiles, fueron aumentando gradualmente su intensidad, á medida que se acercaba el instante del eclipse. La dirección del movimiento se marcó de NO. á SE. La orientación aparecía paralela á la cuerda común que cortaba los discos solar y lunar.

Presentaban formas rectas, moviéndose con gran velocidad.

Las bandas terminaron á la 1, 22 minutos.

Aparecieron nuevamente á la 1, y 25 minutos, debilitándose después.

Otros reverendos sacerdotes estaban encargados de observar el aspecto de la corona solar, cuya color apareció blanco amarillento bastante vivo. Se pudieron notar tres protuberancias bastante considerables en la región Norte aparente: una muy prolongada del N. al Este, y las otras dos del N. al O.

Llamó la atención una aureola muy luminosa que apareció momentos antes y después del eclipse.

Desde el observatorio pudieron percibirse las constelaciones *Cabra del Cochero* al N. O. y unos instantes al E. la estrella *Ariuro* de la constelación llamada el *Boyero*. El planeta *Venus* se vió unos instantes.

De las observaciones magnéticas estuvo encargado el P. Sallaberry que registró la declinación de 1.º, 39'57"5 O.

El Rdo. D. Juan Garau observó por medio de un anemómetro que el movimiento del viento durante el eclipse no cambió, marcando siempre el N. E. Sin embargo durante la totalidad, pudo apreciar ráfagas que soplaban entre el N. y el E.

Respecto de las observaciones de la temperatura, el termómetro y el psicrómetro de evaporación señalaron que cada quince minutos, á contar desde las once, la temperatura fué bajando hasta la totalidad 1 grado y medio. La humedad, durante el mismo periodo, varió de 35 á 28 por ciento.

En San Felipe Neri

Los jesuitas italianos que presenciaron el eclipse desde el observatorio que habían instalado en la Iglesia de San Felipe de Neri facilitaron á la prensa la siguiente nota del resultado del mismo.

«No obstante lo poco propicio del cielo para la observación del eclipse, la fase de la totalidad se ha dejado ver bastante bien: La corona solar se ha hecho ver en filamentos cándidos muy delgados y curvos, pero no tales que formaron una saliente luminosidad por encima de la cromosfera. Al Nor Este del sol las protuberancias en parte muy cándida, en parte rosa, han sido vistas cerca del final de la totalidad, lo que demuestra su grande elevación.

No tan altas eran las del Noroeste donde debajo de la cromosfera era de un color rosa bastante más vivo. De los penachos de la corona ningún vestigio. La corona interna era alta casi un semidiámetro solar. Un gran entusiasmo ha estallado en la ciudad cuando ha comparecido la corona, y se oyeron muchos aplausos.

Los palomos mensajeros han quedado inmóviles en el palomar y se ha oído el canto del gallo un poco antes de la totalidad.

Hemos observado el planeta Júpiter.—P. G. Lais. Mons F. Faccini.»

Banquete á los astrónomos

El Ayuntamiento de esta ciudad, deseando dar un prueba de agradecimiento á los sabios que escogieron á Palma, como punto para sus investigaciones científicas ha organizado un banquete en honor de los mismos que tendrá lugar á la una de esta tarde en el restaurant de *Cas Catalá*.

En Ibiza

De nuestro corresponsal en Ibiza: A pesar de lo enredada que anda la gente con los asuntos políticos, no ha dejado de prestar hoy atención, al fenómeno celeste que los astrónomos tenían anunciado con precisión matemática.

Vermhout Serrano

EL MEJOR DE TODOS

Se vende en todos los establecimientos.

Fábrica de Gaseosas

DE

Arturo Ramis

Proveedor de la *Real Casa* y premiado en varias exposiciones. El dueño de esta antigua y acreditada fábrica participa á su numerosa clientela y al público en general haber adquirido una máquina para el embotellado de la cerveza por medio del ácido carbónico líquido; lo cual reporta grandes ventajas al público, pues además de ser muy recomendada por la ciencia, conserva el líquido en su verdadero estado aromático, transparente é higiénico.

Pídase en los buenos cafés la «Cerveza Petry» que expende la casa Ramis.

26--S. Elías--26

Con el cielo completamente despejado y la atmósfera pura y diáfana ha comenzado la luna á interponerse entre el sol y la tierra y del mismo modo ha continuado el espacio hasta después de algunas horas de terminado el eclipse, habiendo, por lo tanto podido observar las bandas de sombra y luz que atravesaban rápidamente el suelo y los muros; la corona y otros curiosos fenómenos.

Los futuros eclipses

Y antes de dar por terminada esta reseña, creemos interesante echar una ojeada á los eclipses venideros que se proyectarán en ó relativamente cerca de nuestro país.

Como queda dicho, el 17 de Abril de 1912 tendrá lugar un eclipse total, cuya totalidad pasará por España y cerca de París; pero será de muy escasa duración.

28 de Marzo de 1922: eclipse anular en el Senegal y el Brasil. Los eclipses anulares son de mucha menor importancia científica que los totales.

1.º de Noviembre de 1929: eclipse anular en el Africa ecuatorial.

19 Junio de 1936: eclipse total en Grecia, en Turquía y en Siberia.

1.º de Septiembre de 1951: eclipse anular en los Estados Unidos, Africa central y Madagascar.

25 de Febrero de 1952: eclipse total en Guinea, Egipto, Arabia y Asia central. El sitio mejor será Egipto.

2 Octubre 1950: eclipse total en Nueva York y en el Sahara. Malas condiciones de observación.

15 Febrero 1961: total en el Medio día de Francia en la Italia septentrional, en Rusia y en Siberia. Los sitios mejores estarán en Rusia.

20 Mayo 1966: eclipse anular y total en el Senegal, Túnez, Grecia y Asia central. Las regiones en que se verá el eclipse total, la duración de la totalidad será escásisima.

30 de Junio de 1973: eclipse total en la Guyana, el Sahara y la costa de los Somalis.

24 de Diciembre de 1973: eclipse anular en Colombia, Brasil, Senegal y Argelia.

11 Agosto de 1999: eclipse total en muy buenas condiciones para el Norte de Francia.

Conforme puede verse, quedará un solo y corto eclipse total para nuestra Península, y los poquísimos en realidad importantes que tendrán lugar en todo el siglo xx deberán observarse lejos de aquí, excepto el último, de 1999, que pasa cerca de París pero que por desgracia está muy lejos en cuanto á la fecha. Esto es un dato más para demostrar la excepcional importancia que ha revestido para la Ciencia y para nosotros en particular el eclipse de ayer.

AVISOS OFICIALES

Vacantes

Notarías vacantes que corresponden al cuerpo de aspirantes y se anuncian por el plazo de 20 días.

Notarías de primera clase: Avila, distrito de Avila, Colegio de Avila.

De segunda clase: San Roque, distrito de San Roque, Colegio de Cádiz.

Ciudad Rodrigo, distrito de Ciudad Rodrigo, Colegio de Salamanca.

Asesor del distrito marítimo de Denia. Solicitudes, hasta el 13 de Septiembre.

Practicante y Ministrante de Palomera (Cuenca). Solicitudes, hasta el 15 de Septiembre.

Clero.—Salamanca.—La canonjía lectoral, cuyo plazo expira el 13 de Septiembre. El elegido deberá explicar la cátedra de Sagrada Escritura en el Seminario, ó cualquiera otra que les fuere señalada, según el prudente arbitrio del prelado.

Profesor.—Los profesores de primera enseñanza, superior ó normales que deseen desempeñar la plaza de profesor en el Ateneo Obrero de Gracia, pueden presentar el título correspondiente y certificado de servicios, con informe autorizado del último cargo desempeñado, hasta el día 2 del próximo Septiembre, reservándose la junta directiva tratar de condiciones con el que resulte elegido.

Escriturarios vacantes en los juzgados de primera instancia de Orense y Beacarreá,

Ecija y Moguer. Se han de proveer por oposición como comprendidos en los turnos 2.º y 4.º señalados en las artículos 10 y 11 del real decreto de 5 de Febrero de 1903, y conforme al artículo 9.º del mismo.

—Escribanía del juzgado de primera instancia del distrito de la Universidad de Barcelona, vacante por defunción de don Victor Font, que debe proveerse por antigüedad, como comprendida en el primero de los turnos señalados en el artículo 11 del real decreto de 5 de Febrero de 1903.

—Escribanía del juzgado de primera instancia de Riaza, vacante por promoción de D. Roque Novella, que debe proveerse por traslación, como comprendida en el primero de los turnos señalados en el artículo 10 del real decreto de 5 de Febrero de 1903.

Solicitudes, hasta el 17 de Septiembre.

Crónica marítima

Movimiento del puerto Entrados

Procedente de Andraitx ha puesto amarras en nuestro puerto el laud «Internacional», con un cargamento de madera.

—A las seis de esta mañana, ha ganado nuestro puerto, con procedencia de Marsella el vapor mercante «Bellver», con pasaje y carga general.

—A las siete de esta mañana, ha dejado caer anclas en nuestro puerto, amarrando al lado de la Comandancia de Marina, el vapor correo «Balear», con pasaje la balija y carga general.

Esta mañana á las ocho ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Ibiza, el vapor correo «Lulio», con pasaje y carga variada.

Salidos

Al medio día de ayer, levó anclas de nuestro puerto, para Ibiza y Alicante, el vapor correo «Cataluña», con la balija, pasaje y carga general.

Despachados

Para Alta, lo ha sido el laud «San Jaime», con lastre.

—Para Tunes, la polacra goleta «San Francisco», con lastre.

PLAZA DE TOROS

Gran corrida de Toros de muerte

para el domingo 3 Septiembre

Con superior permiso y si el tiempo lo permite, se lidiarán seis hermosos toros de la acreditada ganadería de don Félix Gómez, por los renombrados y valientes matadores

COÑEJITO

Chico de la Blusa con sus respectivas cuadrillas.

PRECIOS

Sombra.—Palcos 55 ptas.; Barreras, 6'60; Delanteras de grada, 2; Entrada general, 3'50; Medias entradas, 2.

Sol.—Barreras, 1'10; Entrada general, 2'50; Medias entradas, 1'50.

El público satisfará 0'20 ptas. por entrada y media entrada por timbre.

Las puertas de la Plaza se abrirán á las dos y la corrida dará principio á las cuatro.

Café Mahonés

Pl

Servicio telefónico y telegráfico

Madrid 30 (á las 9)

La Paz

Telegramas de Portsmouth comunican que se ha llegado á un acuerdo entre Wite y Kamura, habiendo cedido éste en nombre del Japón á las exigencias de Rusia.

La reunión en que se acordó la paz duró tres horas.

Al salir los corresponsales de periódicos, asediaron á los ministros plenipotenciarios, contestándoles Wite que la paz estaba hecha.

Las condiciones de la paz son que Rusia no pagará ninguna clase de indemnización; los japoneses se quedarán con la mitad de la isla Sakalime y por último, cada nación beligerante satisfará los gastos que hayan ocasionado sus respectivos prisioneros.

En Tokio la noticia de la paz ha causado honda sensación.

Lo prensa japonesa califica á Komura de inhábil y cobarde, pidiendo que se le castigue.

El populacho ha hecho en Tokio manifestaciones de protesta por la forma en que se ha firmado la paz.

El ministro de Hacienda

El Ministro de Hacienda Señor Echeagaray se halla apesadumbrado por el fallecimiento de su hermana.

El inspirado dramaturgo ha recibido gran número de telegramas de pésame, entre ellos uno de la familia real.

El eclipse en España

Madrid 30 (á las 17)

En Madrid

El día amaneció nublado; pero después se despejó, quedando un tiempo hermoso.

El sol ha lucido en todo su esplendor.

Más de 5,000 personas han marchado á Sigüenza á presenciar el eclipse.

Ha habido que organizar más trenes de los anunciados, promoviendo varios alborotos.

El alcalde, el gobernador y el director de Obras públicas, estuvieron en la estación del Mediodía organizando dos trenes de lujo y cuatro extraordinarios para que pudieran marchar todas las personas que lo solicitaban.

Mandaron utilizar todo el material disponible.

La guardia civil contenía á la gente que quería entrar en la estación temerosa de quedarse sin billete.

Puede decirse que todo Madrid observaba el eclipse con cristales ahumados.

Ha habido muchas personas que se han dedicado á observar los efectos que el eclipse producía en las plantas y en los animales.

Los balcones, azoteas y tejados, han sido los puntos principales de observación.

Ha habido escenas grotescas, pues estos madrileños se pintan solos para tomarlo todo á broma.

Un obrero, con una larga blusa, buscaba los sitios donde había más gente reunida.

Ponía en el suelo un trípode y en él un largo tubo de chimenea con un cristal ahumado, y se ponía muy serio, á hacer observaciones.

Después iba á otra parte y hacía lo mismo, en medio de las risas y chacotas de los que le contemplaban y aplaudían.

El viaducto de la calle de Segovia, las Visiillas y otros puntos despejados de casas han estado concurridísimos.

De orden del gobernador fueron detenidos varios individuos que iban vestidos con trajes estrambóticos, haciendo aspavientos y ridiculeces.

Como todo el mundo lo ha tomado á broma, muchos establecimientos han encendido las lámparas y algunos carruajes también han encendido los faroles.

En el primer tren de lujo marcharon á Sigüenza Sánchez Román y Weyler.

Mucha gente se ha trasladado á los pueblos inmediatos, creyendo que en Madrid no podría ver-

se bien el eclipse á causa de las nubes que cubrían el cielo al amanecer.

En los alrededores del estanque del Retiro y del Observatorio había un gentío inmenso.

Al iniciarse el eclipse descendió la temperatura viéndose algunas estrellas.

El eclipse, según datos del Observatorio, empezó á las 11 horas 48 minutos y 3 segundos.

De los demás Observatorios de España se han recibido telegramas anunciando que estaba nublado en la zona de la costa de Levante y Baleares; pero después se ha aclarado.

En Burgos esta despejado.

Según el Observatorio, las irradiaciones de la corona solar han sido diferentes á las observadas en el eclipse del año de 1900.

El último contacto se observó á las 2 horas, 35 minutos y 27 segundos.

La totalidad empezó á la 1 y 9 minutos y 22 segundos, y terminó á la 1 y 26.

La temperatura en el primer contacto fué de 20°2 á la sombra y 26°5 al sol.

A la una y siete minutos se veía claramente brillar á la derecha del sol el planeta Venus.

En Castellón

El barón de Baumé, agradecido á las atenciones del vecindario para con los astrónomos, ha entregado al alcalde 500 francos para los pobres.

En Sigüenza

El tren botijo llegó á las once, con veinticinco minutos de retraso.

Inmenso gentío le esperaba, aplaudiendo y vitoreando.

La banda municipal tocó varias piezas, mientras descendían los viajeros.

Romanones estaba entre a multitud, siendo aclamado.

Se han vendido millares de cristales ahumados.

El día apareció con nubes; pero á las once y cincuenta y cinco minutos se despejó completamente.

Un kilómetro antes de llegar á Sigüenza se cayó un muchacho á la vía, sufriendo ligeras contusiones.

Se levantó y fué corriendo detrás del tren hasta la estación.

A las once y cincuenta minutos se observó el primer contacto.

En Sagunto

Han llegado los ingenieros jefes de la provincia para observar el eclipse.

El observatorio se ha instalado en el castillo.

Llegan los trenes atestados de viajeros, que suponen verán desde aquí el fenómeno mejor que en sus pueblos.

El aspecto de la población es como el de los días de fiesta.

En Seria

Llegó el ministro de Marina con sus hijos y ayudantes.

A las ocho de la mañana empezó á nublarse, ocultándose el sol á intervalos.

A las once continuaban las nubes sin disiparse, haciendo temer que impidieran apreciar el hermoso espectáculo de la interposición de la luna entre el sol y la tierra.

Miles de ojos estaban fijos en el firmamento, esperando el primer contacto.

Numeroso público rodea el observatorio instalado por la Comisión de San Fernando.

En Burgos

No cesan de llegar automóviles con excursionistas.

Los trenes llegan también atestados de viajeros.

Las fondas y cafés están repletos.

En medio de la plaza, mucha gente toma chocolate de pie.

Los forasteros y los astrónomos llevan meriendas para comerlas en el campo.

El rey irá á la Cartuja y verá el eclipse desde el Observatorio de los alemanes.

En San Sebastián

Las nubes cubren gran parte del firmamento.

El eclipse es casi total.

Fuertes chaparrones, que duran poco, ahuyentan á la gente de los puntos de observación, y los vuelve á ocupar en cuanto cesa de llover.

La gente se divierte con esto.

Madrid 30 á las 22

Francia y Marruecos

Comunican de Tánger que el ministro francés está haciendo los últimos preparativos para abandonar á Fez en vista de que el Sultán no ha contestado á la nota reclamando la libertad del argelino que fué ilegalmente encarcelado.

Créese que el Sultán seallanará sin embargo á las exigencias del ministro francés, ante el temor de provocar un conflicto armado con Francia.

El crucero «Bayan»

Dicen de Tokio que ha sido conducido al puerto de Maidzurun (Japón) el crucero ruso «Bayán», que había sido echado á pique en Port Arthur.

Un terremoto

Comunican de la isla de Sipari (Italia) que ayer tuvo lugar en la isla de Stromboli una formidable explosión del volcán, acompañada de una enorme erupción de piedras encendidas. Una densa columna de humo negro ascendió á una altura de 400 metros, cubriendo toda la isla.

Madrid 31 á las 2'45

Consejo de Ministros

En el consejo de Ministros que ha de celebrarse mañana se tratará del aplazamiento de las elecciones en la provincia de Badajoz.

Cláusula secreta

Un despacho de Londres expresa que en el tratado de paz firmado entre Rusia y Japón figura una cláusula secreta ventajosísima para esta última nación.

Viaje regio

Don Alfonso salió de Burgos, después de presenciar el eclipse, á las 2'45, siendo aclamado á su salida por inmensa multitud, entre la que figuraban buen número de extranjeros.

El Monarca llegó al pueblo de Fragua (Santander) á las 6'30.

Durante el trayecto fue objeto S. M. de entusiastas aclamaciones.

La familia real acompañada de los señores Montero Rios y Mellado han llegado á San Sebastián.

Sobre la paz

El Czar y el Emperador del Japon han teleografiado al Presidente de la república de los Estados Unidos agradeciéndole sus buenos oficios para llegar á la paz.

Telegrafían de Roma que al enterarse S. S. Pio X de que se había firmado la paz exclamó: «Oremos, ya era hora Dios mío.»

Miseria y hambre

Comunican de Marchena que numerosos grupos de hambrientos asaltan las viñas, arrasándolas.

Reina en aquel pueblo una miseria extrema.

En Osuna persiste la situación insostenible siendo insuficientes á mitigarla los recursos hasta ahora recaudados.

Se teme que ocurran nuevos desórdenes.

Desgracia

En la Coruña mientras se estaban bañando unos soldados de caballería estuvieron á punto de ahogarse algunos de ellos, siendo auxiliados por un paisano que se arrojó al mar, pereciendo ahogado y abrazado á un cabo.

Academia Mercantil

El día 1.º de Septiembre se abrirán las clases de Aritmética práctica, Cálculos Mercantiles y Teneduría de Libros, con tratados escritos por el mismo Profesor.

Idiomas, Caligrafía y Ortografía práctica.

Preparación general completa para carreras especiales.

Se admiten pensionistas. Informes: Don B. Vives, Profesor de Contabilidad de la U. P. M.—Apuntadores, 8.—Palma.

Los veraneantes

del Terreno y Porto-Pi COLMADO LA PROVIDENCIA admite encargos que servirá semanalmente á domicilio.

La política

En nuestra edición de ayer dábamos cuenta de que había pasado á esta ciudad una comisión de republicanos menorquines para ofrecer al conocido abogado D. Jerónimo Pou Magraner, apoyar su candidatura si quería presentarse candidato á diputado á Cortes por Menorca.

El señor Pou ha aceptado el ofrecimiento de los republicanos menorquines y á este fin saldrá esta tarde para Mahón acompañando de D. Luis Martí, para preparar algunos trabajos electorales.

La semana próxima pasarán á Menorca D. Fernando Pou Moreno y D. Guillermo Cifre para realizar un viaje de propaganda electoral por aquel distrito, en apoyo de la candidatura del señor Pou y Magraner.

Probablemente hablarán en los mitines, que se verificarán en Mahón, Ciudadela, Ferrerías, Alayor y Villarclos.

El tema de todas las conversaciones en los círculos políticos lo es los conservadores presentarán candidatura cerrada en las próximas elecciones para diputados á Cortes.

Sobre este extremo hablamos anoche con un caracterizado conservador y nos manifestó que en definitiva no existía acuerdo alguno si bien estaba en el ánimo del partido mallorquín presentar tres candidatos.

A últimos de la semana actual se reunirá el Comité del partido para acordar la línea de conducta que se ha de seguir.

Probablemente se esperará la llegada de los señores Condes de Sallent y San Simón (que se anuncia para mañana y pasado respectivamente) para tomar resolución definitiva.

Nuevos Fiscales municipales suplentes

Relación de los Fiscales municipales suplentes que han sido nombrados por el Ilmo. Sr. Fiscal de esta Audiencia D. José Serrano Delgado para ejercer este cargo durante el bienio de 1905 á 1907 en el Territorio de esta Audiencia.

Distrito de la Lonja

Lonja, D. Damián Feliu y Jaume; Andraitx, D. Jorge Enseñat Jofre; Bañalbuaf, D. Antonio Alberti Darder; Buñola, D. Bernardo Cabot Cañellas; Calviá, D. Miguel Pons Ferrá; Deyá, D. Nicolás Rullán Vives; Esporlas, D. Pedro Juan Lladó Roselló; Establiments, D. Francisco Llabrés Nadal; Estallenchs, D. Gabriel Palmer Balaguer, Fornalutx, D. Antonio Frontera Mayol; Puigpuñent, D. Pedro José Frontera Garau; Santa Eugenia, D. Bartolomé Roca Vidal; Santa Maria, D. Lorenzo Calafat Cañellas; Soller, D. Jaime Bauzá Coll; Valldemosa, D. Onofre Cañellas Marroig.

Distrito de la Catedral

Catedral, D. José Sampol Ripoll; Algaida, D. Pedro Gelabert Llompart; Lluchmayor, D. Gabriel Verdera Pons; Marratxi, D. Lorenzo Roselló Serrera.

Continuará.

Junta Provincial de Instrucción Pública

Anteayer se reunió bajo la presidencia del señor Gobernador, la Junta Provincial de Instrucción Pública, asistiendo los vocales señores Guasp, Salóm, Jaume, Tous, Roselló, Morey y doña Alberta Gimenez, Superiora de la Normal de Maestras.

Fueron aprobadas las cuentas rendidas por el habilitado de los maestros del partido de Manacor, don Monserrate Mascaró.

Se autorizó interinamente el traslado á un nuevo local de la escuela de niños de San Clemente (Menorca).

Se dió permiso á doña María J. Villar, maestra del Hostalet, para que pueda estudiar en el Colegio Nacional de sordo mudos y ciegos.

Autorizóse también el traslado á un nuevo local de la Escuela de niños del Molinar.

Fué aprobado el informe emitido por el Inspector Sr. Morey en la dimisión presentada por el maestro de la escuela de adultos de Santa Margarita.

Y después de resolver otros asuntos de escaso interés, se levantó la sesión.

COMISION PROVINCIAL

La última sesión que celebró la Comisión provincial estuvo presidida por el Sr. Puigdorff y asistieron los Diputados Sres. Socias y Pascual.

—Se aprobó el acta de la sesión anterior.

—Se aprobó también el pliego de reparos motivados por el examen de las cuentas de fondos municipales de Selva, correspondientes al año 1902.

—Se procedió al examen de las cuentas de fondos municipales de Santa Eugenia respectivas al mismo año de 1902 y quedando debidamente justificadas sus partidas, se acordó informar al Gobernador que puede aprobarlas.

—Se trató extensamente del expe-

diente que se tramita con motivo de la denuncia hecha en el Ayuntamiento por el Concejal Sr. Martí sobre el pan que se suministra á los asilados en el Hospital provincial.

—Se aprobaron varias cuentas por servicios provinciales.

Y se levantó la sesión.

Los duos sevillanos

La Cámara de Comercio de Zaragoza ha dirigido al ministro de Hacienda una exposición pidiendo al Gobierno dicte medidas respecto á la circulación de duos sevillanos y alicantinos, aceptados unas veces y rechazados otras, circunstancia que coloca al comercio en dificultad grave, pues la perfecta acuñación de esos duos ilegítimos hace que sea muy difícil distinguirlos de los verdaderos.

Después de hacer constar que la clandestina fabricación continúa realizándose desde hace años sin que la policía pueda descubrirla. La Cámara termina su exposición pidiendo «la inmediata realización de todas aquellas gestiones de policía y vigilancia que se estimen necesarias al objeto de poner definitivo término á esa fabricación punible y clandestina, interesante, además, para evitar perjuicios, que con la mayor urgencia se dicten las ordenes oportunas para que esos duos ilegítimamente acuñados, sean recogidos ó se admitan sin reparo por el Banco de España, establecimientos de créditos y el Tesoro, como moneda legal, en cuantos cobros y pagos se verifiquen.»

Practicantes de la armada

Por la jefatura de estado mayor del departamento de Cartagena se hace saber, á los que deseen tomar parte en las oposiciones de practicantes de la Armada, que se celebrarán el día 1.º de Octubre del año corriente, que han de presentar sus solicitudes, dirigidas al excelentísimo señor capitán general del departamento, acompañando la fe de bautismo del interesado, título académico de practicante, ministrante ó cirujano menor, certificado de estar en posesión de los derechos de ciudadano español, otro de aptitud física, otro de tener dos años de práctica de hospitales y no ser mayor de treinta años ni menor de veinte.

Las solicitudes se admitirán hasta el 25 de Septiembre.

NOTICIAS JUDICIALES

La Sala de vacaciones de esta Audiencia, ha dictado sentencia en la causa cuyo juicio oral se celebró el domingo último en la villa de Moniuri, contra Bartolomé Tous Jordá sobre daños, y por ella se condena al procesado á la pena de mil pesetas de multa, ó á que sufra en su caso la prisión sustitutoria, accesorias correspondientes y pago de todas las costas causadas.

Esta mañana á las once se ha dado principio á la vista de la causa querrela de injurias deducida por Catalina Cerdá Horrach contra Antonia Serra Villalonga.

Defiende respectivamente á las partes los abogados D. Manuel Fiol y don Fernando Pou.

A instancia de parte, el juicio se celebra á puerta cerrada, dada la índole del delito que motive la vista.

Ibicensa

Sr. Director de LA TARDE.

Palma.

Tarde, si lo comparamos con otras épocas electorales, ha comenzado esta vez el movimiento entre los que aquí se dedican á la política; pero váyase al empeño con que han tomado la cosa; por la tardanza en lanzarse á la palestra.

En la reunión celebrada el domingo último por los liberales, y de lo que dió un avance en mi anterior correspondencia, hablaron D. Plácido Pereyra, D. Guillermo Ramón, don Narciso Sans, D. José y D. Ignacio Riquer.

El «Diario de Ibiza» correspondiente al lunes, al dar cuenta de dicha reunión, publicó el discurso integro pronunciado por el Sr. Pereyra y hoy inserta un artículo del mismo señor abogando por el triunfo de los liberales.

Los conservadores no se duermen y si bien no pronuncian discursos ni escriben artículos, recolectan los votos por centenares.

—El lunes falleció D.ª Francisca Tur, esposa del concejal D. Francisco Medina.

—El Coronel de Infantería D. Juan Pereyra, hijo de esta isla, presenta su candidatura como adicto por Requena, (Valencia.)

El Corresponsal

30 Agosto, 1905.

Carrera del Magisterio

Primeª enseñanza

Lecciones particulares y á domicilio, á cargo de D. Jaime Terrés, Maestro Normal y Bachiller, Apuntadores 45 entresuelo.

GACETA DEL DIA

La Empresa de esta Plaza de Toros ha introducido una novedad en la corrida del domingo próximo. La banda de música del pueblo de Alaró que dirige el inteligente maestro Sr. Moyá, ejecutará en el redondel media hora antes de empezar la corrida, la gran marcha de Tanauser.

En el descanso ejecutará también la misma banda la gran fantasía de la ópera Carmen del maestro Bizet.

Por el inspector de policía y el agente señor Comas fué anoche detenida Gertrudis López Expósito, convicta y confesa de haber sustraído una sábana de la casa de Margarita Escafi y unos zapatos y un delantal de la de D. José Montaner de Iraola.

Dicha muger que es ya reincidente en esta clase de delitos, fué puesta á disposición del juzgado de instrucción del distrito de la Catedral.

Por el inspector de policía señor Salteras, fueron ayer puestas á disposición del juzgado municipal dos mugeres que anteanoche promovieron gran escándalo en la calle del Campo Santo.

El procurador de Audiencia don Agustín Fuster ha sido nuevamente dado de alta en el ejercicio de su cargo, habiendo instalado su despacho en la Calle del Conquistador, donde lo tenía antiguamente.

Despachos de Odessa dicen que á causa de la falta de material móvil en los ferrocarriles se halla paralizada la exportación de trigo en las provincias del Sur de Rusia.

Todo el material ha sido acaparado por el Gobierno, en previsión de que haya que reparar las tropas ó que enviar refuerzos.

Además, la inminencia de que por causa del hambre haya que enviar á las provincias del Centro trigo de las provincias del Sur no permite la exportación al Extranjero.

El trigo y el centeno se vende en Odessa más caro que en Londres; caso que carece de precedentes.

Parece que las gestiones realizadas en Madrid por D. Cipriano Garijo para la continuación de las obras del puerto de Ibiza están dado un feliz resultado.

El Sr. Estada Ingeniero Jefe de Obras públicas, ha recibido una Real orden telegráfica para que informe y proponga los medios conducentes á la terminación de las obras de dicho puerto y sabemos que este competente funcionario se está ocupando con gran actividad en cumplimentar el mencionado servicio.

Para mejor comodidad de su clientela el médico señor Berga (D. Gaspar) ha abierto un consultorio de enfermedades de la matriz y vías urinarias calle de Mezquida 3 entresuelo de 10 á 12 y de 6 á 8.

**DISPEPSIA,
GASTRALGIA,
VOMITOS,
NEURASTENIA
GASTRICA,
DIARREA,**

en niños y adultos, estreñimiento, malas digestiones, úlcera del estómago, acedías, inapetencia, clorosis con dispepsia y demás enfermedades del estómago é intestinos, se curan, aunque tengan 80 años de antigüedad, con el

**ELIXIR ESTOMACAL
DE SAIZ DE CARLOS**

Marca «STOMALIX»,
Serrano, 30, Farmacia
MADRID

Y principales del mundo.

ISLEÑA MARITIMA
Compañía Mallorquina de Vapores
El acreditado vapor

CATALUÑA

Saldrá el próximo sábado 2 Septiembre al medio día directamente para

MARSELLA

Admitiendo pasajeros y carga para dicho destino.

Para informes y despacho, oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—Todos los jueves á las cinco de tarde sale vapor de la misma Compañía para Argel regresando los sábados.

JABON FLUIDO

GORGOT

á base de hiel de vaca afrecho y salol

EL JABON FLUIDO DE HIEL DE VACA, AFRECHO Y SALOL pone el cutis suave, fresco, fino y terso; con su cotidiano, desaparecen las pecas, los granos y las arrugas; da nueva y lozana vida al envoltorio que cubre nuestras carnes, y cuyas funciones son tan indispensables para la salud como para la belleza.

Modo de usarlo Se empieza por mojar la parte del cuerpo que se quiere lavar, inmediatamente se le fricciona con la cantidad de jabon fluido necesario para su limpieza, siguiendo en las demás manipulaciones de lavaje, la misma costumbre de cuando se verifican con jabon en pastilla.

PRECIO DEL FRASCO 3 PESETAS

PUNTOS DE VENTA: Perfumería Canals, Brossa 10, y Perfumería Modernista, San Nicolás.

VAPORES DIRECTOS

Línea de la América del Sur
Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día 30 Agosto del puerto de Barcelona el vapor español

Berenguer el Grande

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

LÍNEA DE LAS ANTILLAS

Para la Habana, Santiago de Cuba, Veracruz, Tampico y Nueva Orleans saldrá del puerto de Barcelona el día 15 de Septiembre el vapor español

Nota.—La carga para dicho vapor debe embarcarse para Barcelona hasta el día 13 corriente dando aviso á los representantes de la Compañía en ésta.

Para Canarias, Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, y Cienfuegos, saldrá de este puerto el día 31 del corriente el vapor

Miguel Gallard

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores avisen á la mayor brevedad la carga que tengan que embarcar para reservarles la cabida
Para más informes: dirigirse á los señores Martínez y Planes, Representantes.—San Juan 20—Palma.

Jarabe de Hipofosfitos

L. Freixas Romera Farmacéutico de Barcelona

Fórmula recomendada por eminentes médicos é indicada en cada frasco.

Medicamento poderoso para combatir la anemia, raquitismo, debilidad nerviosa, de efectos rápidos y seguros para abrir el apatito y devolver las fuerzas perdidas á consecuencia de enfermedades agudas.

VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS—2,50 ptas. FRASCO

Unico representante en Baleares.—Cirujano—Pedicuro

Don Gabriel Palmer Gelabert

Plaza Cuartera 16—1.—PALMA

Gran fábrica de productos refractarios / de gré

M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierra refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas en todos los tamaños y for massegún croquis.

Ventas de tierras refractarias.

Fábrica: Bordeta, Teléfono número 3,27

Despacho: Princesa y Cotonero 6, Teléfono 1, Barcelona.

Grageas Farré

DE LECITINA PURA DE HUEVO Y CACODILATO DE SOSA

Hasta la fecha son reconocidas estas grageas como el mejor depurativo el único más eficaz.

Son un reconstituyente de primer orden, tonifican el sistema nervioso y enriquecen la sangre á la vez que la purifican modificando solo la parte mala al revés de otros depurativos que la rebajan en general perjudicando el organismo.

Sus efectos son tan rápidos y seguros que á las pocas tomas se manifiesta un bienestar general del individuo ó de la persona que padece.

Los que tienen humores herpéticos, ven desaparecer con su uso las manifestaciones de esta enfermedad que sienten en diferentes partes del cuerpo.

Las señoras que tienen localizado el herpetismo en la cara y que les afea el cutis, observan la mejoría poniéndoseles la piel fina, y del color natural.

Venta, en todas las farmacias.—Representantes; Boscana, Sucesores, Plaza de Cort, número 8—Palma de Mallorca.

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Qua el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

LECHES

LA MARGARITA

Agua mineral natural Purgante y Curativa de las eczemas, herpes, seborreas, sarna, erisipela y en general, las enfermedades de la piel. Insustituible en las enfermedades del aparato digestivo del hígado y especiales de la mujer. No se vende, al grá á medida, sino en botellas, en farmacias y droguerías, y en el depósito, *Jardines, 15, Madrid*. Los corchos están sellados.

Más de medio siglo de uso universal en bebida y en baños

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la «Medicación sulfurosa.» supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Son de seguro resultado:

En los «herpes» así internos como externos; en las «llagas, granos, úlceras, manchas, etc.» en las «anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.» en las «escrófulas» y «anemia»; y finalmente en todos los casos en que se use el asufre ó las aguas de las manantiales sulfurosas las «Gotas Madres Sulfurosas» obran con gran ventaja, comodidad, rapidez y economía.

Véndese: precio del frasco 3 pesetas.—Depósitos: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número 9 y Centro Farmacéutico.

TINTORERIA

La Maravilla Barcelonesa

El dueño de este establecimiento deseoso de servir al público al ofrece sus servicios con prontitud y economía en lavar y teñir toda clase de ropas usadas, como son: vestidos de seda, lana y algodón, tanto de caballero como de señora, militares y de cura, sin necesidad de deshacerlos; tambien encontrarán un inmejorable servicio en el lavado de sombrillas, cortinas, alfombras, portiers, mantas de cama y esteras, etc., etc.

Especialidad en el negro Paris para lutos y toda clase de colores sólidos.

Especialidad en el lavado en seco.

PLATERIA 5, cerca la iglesia de Santa Eulalia

HISTOGE

I LOPIS

CURACION radical de la TUBERCULOSIS. Recomendado por todas las eminencias médicas.

Unicos importadores:—Centro Farmacéutico.—Palma de Mallorca.—Astor, Ferrer y 3, Madrid.

Vinos legítimos

Valdepeñas legítimo, 0,40 pesetas litro.—Ranciéte superior primera, 0,50.—Ranciéte superior segunda, 0,40.—Binisalem viejo tinto 0,50.—Alicante tinto, 0,40.—Alicante id., 0,30.—Vinagre blanco superior, 0,40.—Rancio seco, 1,00.—Rancio dulce, 1,50.—Moscatel primera, 1,50.—Moscatel segunda 1,00.—Moscatel tercera, 0,75.

Santo Cristo número 10

Norddeutscher Lloyd

Lloyd Norte Aleman

Pasajes combinados á precios reducidos desde Palma á todos los puntos principales del globo.

Para más datos dirigirse á la agencia: C. Schrader y C., Palacio 20.

4 á 8 ptas.

Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calceta, simple y rápida; trabajo seguido todo el año á domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos nuestro trabajo.

Dirigirse: Compañía LA COLUMENA, U. U. U. 5, Calle Elisabets.—Barcelona.

NO MAS PELO BLANCO

TINTURA DEL DR. JIMENO

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de sbano. Su empleo es sencillo, rápido higiénico y eficaz.

Venta: en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, Plaza Real, 1.—Barcelona.

Quando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vértigos, Somnolencia, Lengua Suela, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Flat del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.
40 Píldoras en Caja.

Emplastos Porosos de Alcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agentes en España.—WILKIN & Co., BARCELONA, 318

SOLUCIÓN GASES

DE CLORHIDRO FOSFATO DE CAL

(Premiada en varias exposiciones)

Única aprobada y recomendada por la Real Academia de Medicina y demás corporaciones médicas que la recomiendan eficazmente como el más poderoso de los reconstituyentes para los casos de debilidad general, clorosis, raquitismo, fisis, falta de apetito, etc., susfituyendo con ventaja á la de *Covve*. Lo eficacia y superioridad de esta Solución, queda probada con delirio que de las especialidades nacionales, es una de las de consumo más generales en España.—Al por mayor: Señor Aviñó, plaza de la Lana, 11, Gracia; y en la Sociedad Farmacéutica Española.—Barcelona.

Callicida Luch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia.—Precio una peseta.—De venta: Gilberto Lasalle, San Nicolás, 29, y en las farmacias, droguerías y zapaterías.

Imp. y Librería de F. Guasp, Morey 6 y 8